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Camilo Escalona:
“Un gobierno
de Bachelet
debería incluir a
Cheyre y Vallejo”

E
L senador Camilo Escalona se
ha volcado en los últimos me-
ses a escribir el libro De Allen-
de a Bachelet. Se trata de su
última publicación, que se
lanzará en mayo y mezcla
análisis críticos y vivencias

personales. “Es una mirada pretenciosa y
asertiva de mis 50 años de vida política. Re-
lata la historia no contada de la clandestini-
dad, del exilio, del plebiscito y de los presi-
dentes de la Concertación. Muchos se moles-
tarán y causará polémica, ya que tendrá
críticas con nombre y apellido”, afirma.

Con el mismo estilo directo, Escalona habla
de sus desencuentros con La Moneda y da lu-
ces sobre cómo y con quién debería gobernar
la ex Presidenta Michelle Bachelet.

En la discusión por la reforma a la edu-
cación, la Concertación actuó coordina-
damente con el PC. ¿Ese es el primer
paso para una acuerdo programático y
de candidatura presidencial única?

Nuestro próximo gobierno debe contar
con una ancha base política y social, mu-
cho más amplia de la que tuvimos hasta el
2010. Esto significa sumar a independien-
tes de izquierda y militantes comunistas;
recuperar a gente de centro que dejó nues-
tra coalición, y convocar a ese sector ubica-
do entre la Concertación y RN que, pese a
no ser concertacionista, apoyó el gobierno
de Bachelet. Esa gente no está en los parti-
dos y entre ellos hay muchos uniformados.
El próximo gobierno de Bachelet debería
tener carácter nacional –ir más allá de la
izquierda y la derecha- e incluir a figuras
como Juan Emilio Cheyre y Camila Vallejo.
Sólo con esa amplitud podremos impulsar
la lucha contra la desigualdad, la que debe
ser la gran bandera del próximo gobierno.
Y para eso se requieren mayorías parla-
mentarias, interlocución con la derecha
económica y una gran capacidad política.

¿En un gabinete de este “gobierno nacio-
nal” deberían participar los comunistas?

En lo posible, sí. No me corresponde an-
dar armando gabinetes, pero la coalición
con la que Bachelet terminó su mandato
no alcanza. Hay que ensanchar y sumar al
gobierno a todos quienes nos apoyen. La
experiencia de Allende nos enseñó que la
batalla por la igualdad no se puede hacer
gobernando con minorías.
¿Esta nueva alianza debería estrenarse
en las municipales?

No, esa es una elección completamente
distinta, puesto que es de carácter neta-
mente local. Yo discrepo de los que dicen
que las municipales son la antesala de lo
que sucederá en la presidencial.
¿La DC estará dispuesta gobernar junto
al Partido Comunista?

Luego de la discusión por la reforma educa-
cional he visto cómo se ha destacado el rol de
Guillermo Teillier, diciendo incluso “qué lás-
tima que no se impuso su posición en vez de
la del ‘energúmeno Escalona’”. Yo sólo espe-
ro que después no quieran sacarlo del go-
bierno ni que rebrote ese anticomunismo
visceral que hay en nuestra sociedad.

Carrera presidencial
¿Qué le parecen los liderazgos presiden-
ciales de la Alianza?

En la derecha no ha surgido nada nuevo.
¿Y el ministro Laurence Golborne?

¿De dónde sacaste que es un liderazgo?
¿Qué ideas ha aportado él al debate de ideas,
por favor? Estás asociando liderazgo con ser
popular en las encuestas. Veamos quiénes
son los que marcan la línea de la derecha,
porque eso es lo que define a los líderes.
¿Quién llegó a ordenar el gobierno? Andrés
Chadwick, el mismo del 90. ¿Quién instaló el
tema de las tributarias en la derecha? Pablo
Longueira, el mismo del 90. ¿Quién es el mi-
nistro mejor evaluado? Andrés Allamand, el
mismo del 90. A mí me tiene espantado el

baile de máscaras y apariencias…
Cuando surgió Bachelet se le criticaba lo
mismo que usted cuestiona de Golborne.

Perdón, pero la ex presidenta cambió las
políticas públicas en Chile. Su actual res-
paldo se explica justamente porque cuan-
do el Estado se enfocaba únicamente a
contar el número de puentes y casas que
se construían o a medir los nuevos kiló-
metros de carretera, ella dijo: “Hay que
preocuparse de la gente”.
¿Por qué no han prendido liderazgos como
el de Carolina Tohá o Claudio Orrego?

Ese es otro mito: no son líderes jóvenes,
llevan 25 años en política. Si no han apareci-
do presidenciables nuevos, es justamente
porque nadie ha surgido con una visión me-
jor que la que instauró Bachelet. Y ya que la
tenemos a ella, esto no es un problema polí-
tico para la Concertación. Si mañana alguien
inventa algo mejor, podría emerger algún li-
derazgo alternativo, pero los verdaderos lí-
deres no son productos publicitarios.
¿La Alianza tiene algún candidato fuerte
para enfrentar a Bachelet?

Cualquier presidenciable de la derecha
puede ganar, ya que todos parten con un
40% de respaldo histórico. Cuando digo esto
muchos de mis colegas se molestan, es que
todavía viven en el mundo de “Bilz y Pap”.
¿Cree que Bachelet aceptará ser candidata?

No opino sobre sus intenciones. Recha-
zo a los que pretenden ser los voceros ofi-
ciosos de Bachelet. Yo me imagino que
ella, idealmente después de las municipa-
les, informará de su decisión.
Muchos critican que no se pronuncie so-
bre los temas país.

El gobierno es el que quiere meterla a la
contingencia. Sería un pedantería que se pu-
siera a hablar a más de 10 mil km de distan-
cia, si no está metida en la coyuntura. No sé
si corresponde que los ex presidentes lo ha-
gan, aunque respeto el estilo de cada uno.
¿Qué le parece que Andrés Velasco haya
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El senador PS aboga por una nueva alianza
presidencial, que vaya desde la derecha que
apoyó a la administración bacheletista, hasta los
comunistas. Afirma que el ministro Laurence
Golborne, “no es un líder ni ha aportado ni una idea
al debate nacional”, y critica a Andrés Velasco, por
presentarse como “el espejo de la ex presidenta”.
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dicho que “somos lo mismo” con la ex
presidenta?

Yo valoro sus dichos, pero claramente
no son la misma persona. Además que la
alternativa presidencial del 2013 todavía
hay que construirla.
¿Qué los diferencia?

¡Por favor! Eso lo tiene muy claro la opinión
pública. Así como yo rechazo esas “peregri-
naciones a Nueva York”, también estoy en
contra de los que aparentan ser el “espejo de
Bachelet”. Yo defiendo el derecho de Andrés
de participar y es inaceptable que lo quieran
excluir por ser independiente. Dicho eso, no
me parece que un candidato tenga como
centro de su discurso el homologarse a la ex
presidenta. Además que Bachelet del 2005,
no será la misma del 2013.

“Se requiere una oposición más dura”
¿Cómo se vislumbra la relación entre el
gobierno y la oposición el 2012?

Mal. Las fallidas discusiones por el pre-
supuesto de la educación y el reajuste de
la Anef, demuestran que el gobierno no
ha logrado entender que nuestros recla-
mos, más que por la plata, son por la dig-
nidad y rectificación del modelo de mer-
cado. Por eso es que con el gobierno no
hay comunicación. Y eso va a seguir el
2012. El ministro Felipe Bulnes, por ejem-
plo, salió peor que Lavín, ya que no tiene
ninguna predisposición a entender el
punto de vista del otro.
¿Qué le parece la postura del Ejecutivo
frente al alza tributaria?

Es evidente que la discusión presupuesta-
ria tiene fracturada a La Moneda y esto se da
incluso dentro de cada partido. Es inédito
que la UDI tenga a Pablo Longueira por un
lado y a Jovino Novoa por el otro. El gobier-
no está tratando de solucionar una contro-
versia interna y por eso dilata la decisión.
En la Concertación también hay dife-
rencias frente a este tema.

Pero no en torno al punto principal, que es
que con un impuesto de 20 a 21% de carga
tributaria en relación al PIB, no se financian
los gastos sociales. Frente a eso, algunos en
la oposición dicen 23 y otros decimos 25%.
¿En qué se basa su alianza con el sena-
dor Jorge Pizarro, que aboga por una
posición más frontal frente al gobierno?

En esta conducta convergente también
están Eduardo Frei, Ricardo Lagos Weber
y José Antonio Gómez, pero nosotros no
buscamos que la Concertación se divida
entre “duros y blandos”. Yo asumí esta
conducta, porque creo que el gobierno no
se da cuenta de lo que nosotros le propo-
nemos. Por eso es que hoy se requiere
una oposición más dura.
Según algunos, esta actitud confronta-
cional es la causa de la baja en las en-
cuestas de la Concertación.

¿Qué estudio serio existe sobre lo que pien-
sa la opinión pública de la Concertación? Yo
creo que muchos esperan una oposición más
clara, más nítida y no conciliadora. Tal vez
las razones de la baja de la Concertación sean
que la gente quiere que se reformule la coali-
ción y que se integren todas las fuerzas opo-
sitoras; que se terminen los conflictos inter-
nos y que se cambie la forma en que se distri-
buyen los cupos de elección popular. ¡Faltan
más de dos años para la elección y muchos
ya se pelean a cuchillazos por los cupos par-
lamentarios! Eso no puede ser.
¿Cómo se reencanta al electorado con la
Concertación?

¿Por qué tenemos que hacer ahora la
campaña presidencial del 2013? Ese es un
error conceptual profundo. La tarea de la
Concertación es hacer oposición, porque
así lo decidió la gente. Yo no me hago el
leso con eso. El problema es que el go-
bierno está completamente incomunica-
do con nosotros; no comprende nuestras
demandas y el Presidente las descalifica
peyorativamente.R


